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Pescadores tiveram o 
cuidado de não ferir 
uma boto fêmea adul-
ta durante a captura e 
a mantiveram perto de 
seu filhote juvenil para 
evitar o estresse.

Uma equipe de bió-
logos, veterinários e 
pescadores capturou 
temporariamente bo-

tos na Amazônia nesta semana 
para estudar sua saúde, na 
esperança de evitar a repetição 
da morte de centenas desses 
mamíferos no ano passado de-
vido a uma seca severa.

Os botos foram trazidos para 
terra para fazer exames de san-
gue e outros testes e devolvidos 
ao Lago Tefé, na bacia amazô-
nica, assim que os pesquisado-
res terminaram seu trabalho, 
que incluiu a inserção de um 
microchip para monitorar seu 
comportamento via satélite.

Os pescadores tiveram o cui-
dado de não ferir uma boto 
fêmea adulta durante a captura 
e a mantiveram perto de seu 
filhote juvenil para evitar o 
estresse dos animais.

“Nós capturamos uma fêmea 
que estava acompanhada de 
um filhote juvenil. Nós nos 
preocupamos que os dois fi-
cassem bem juntos para evitar 
o estresse de uma separação. 
Os pescadores foram extrema-
mente cuidadosos ao puxar as 

Botos são retirados por pescadores do Lago Tefé, no Amazonas

Últimas
Pesquisadores capturam botos ameaçados pela 
seca para estudar impacto de mudanças climáticas

redes para trazer o animal para 
a beira”, disse a líder do projeto 
Miriam Marmontel, do Instituto 
Mamirauá de Desenvolvimento 
Sustentável, que planejou a ex-
pedição para capturar tempo-
rariamente até 20 botos.

“Ela estava um pouco es-
tressada, mas rapidamen-
te se relaxou e foi possí-
vel fazer a amostragem  
completa”, acrescentou.

O trabalho incluiu a remoção 
de uma amostra para biópsia, 
para verificar se havia conta-

minantes em sua gordura, e 
a colocação do microchip em 
suas costas, que permitirá aos 
pesquisadores acompanhar 
seus movimentos e as pro-
fundidades em que nada, e 
até mesmo determinar remota-
mente a temperatura da água.

No ano passado, em decor-
rência da mais longa seca re-
gistrada na história da Floresta 
Amazônica, induzida em parte 
pelas mudanças climáticas, as 
carcaças de mais de 200 botos 
foram encontradas flutuando 

no Lago Tefé, formado por 
um afluente do Rio Amazonas.

Os baixos níveis do rio duran-
te a seca aqueceram a água a 
temperaturas intoleráveis para 
os botos, segundo os pesqui-
sadores. Milhares de peixes 
também morreram nos cursos 
d’água da Amazônia devido à 
falta de oxigênio na água.

Botos cor-de-rosa
Os botos da Amazônia, 

muitos deles com uma cor 
rosa impressionante, são uma 

espécie única de água doce 
encontrada apenas nos rios 
da América do Sul e são uma 
das poucas espécies de botos 
de água doce que restam no 
mundo. Os ciclos reprodutivos 
lentos tornam suas popula-
ções especialmente vulnerá-
veis a ameaças.

Marmontel disse que eles es-
peram determinar o que cau-
sou as mortes do ano passado 
antes que comece a tempora-
da de seca da Amazônia, para 
que os pesquisadores possam 
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reagir mais rapidamente.
“O objetivo dessa captura foi 

conhecer muito mais da saúde 
dos botos do Lago Tefé neste 
momento que já é de tempera-
turas mais elevadas e profundi-
dades mais baixas, para que, se 
ocorrer novamente, possamos 
identificar as alterações e se são 
pelo efeito das temperaturas ou 
de uma toxina ou poluente na 
água”, disse.

O projeto foi apoiado pela 
Fundação Nacional de Mamí-
feros Marinhos da Califórnia, 
cujos pesquisadores ajudaram 
a realizar exames de ultrassom 
nos botos.

Marmontel disse que a maio-
ria dos botos que morreu no 
ano passado estava no Lago 
Tefé, uma extensão de água 
de 45 quilômetros de largura, 
onde os botos gostam de ficar, 
perto do Rio Solimões.

As águas do lago atingiram 
40,9 graus Celsius durante 
a seca de 2023, mais de 10 
graus acima da média para 
aquela época do ano. A água 
está agora a 30 graus Celsius, 
disse Ayan Fleischmann, pes-
quisador de geociências do 
Instituto Mamirauá.

Ativistas ambientais atribu-
íram as condições incomuns 
às mudanças climáticas, que 
tornam as secas e as ondas 
de calor mais prováveis e se-
veras. O papel do aquecimen-
to global na seca amazônica 
do ano passado não é claro, 
com outros fatores, como o 
fenômeno climático El Niño, 
também sendo considerados.
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DIVULGAÇÃO

O técnico Dorival Júnior vai convocar nesta sexta-feira (23) os jogadores para a dis-
puta das duas primeiras partidas da Seleção Brasileira pelas Eliminatórias da Copa do 
Mundo neste ano. O evento será realizado às 11h30 no auditório da entidade. O Brasil 
enfrentará o Equador, no dia 6, no Couto Pereira, em Curitiba. Em seguida, no dia 10, 
a Seleção jogará contra o Paraguai, em Assunção.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O ministro André Mendonça, do Supremo Tribunal Federal (STF), concedeu mais 
30 dias de prazo para que o governo federal, empresas privadas e Ministério Público 
Federal (MPF) finalizem a repactuação dos termos dos acordos de leniência da Ope-
ração Lava Jato. Mendonça atendeu a pedidos da Advocacia-Geral da União (AGU) e 
de empresas, algumas em recuperação judicial, que alegaram precisar de mais tempo.

Editorial

A presidente do Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministra Cármen 
Lúcia, abriu em Brasília 
(DF), o painel “A menti-
ra destrói seu voto”. Na 
palestra, ela fez duras 
críticas à divulgação de 
conteúdos falsos, lamen-
tou o que chamou de 
algoritmo de ódio, falou 
sobre a importância de a 
desinformação, as men-

tiras e as ficções serem 
enfrentadas, bem como 
destacou que o papel da 
imprensa profissional é 
ainda maior durante o 
processo eleitoral.  

“Tenho repetido, há 
muito tempo, des-
de a primeira vez em 
que fui juíza eleitoral 
no Tribunal Superior 
Eleitoral, que não se 
constrói uma demo-

cracia, evidentemente, 
sem uma imprensa li-
vre, comprometida e  
responsável”, afirmou.  

A ministra lembrou 
que as tecnologias 
oferecem uma onda 
gigantesca de infor-
mações às pessoas, 
em uma velocidade 
que pode atrapalhar o 
discernimento sobre o 
que é real e sobre o 

que é falso, “exatamen-
te porque hoje todas as 
pessoas recebem, nas 
suas telas de celular, de 
iPad, de televisões e em 
todo o tipo de tela, um 
volume de dados que é 
de tal maneira vultoso 
que não dá para nin-
guém raciocinar”.  

O Brasil parte para 
mais eleição dividido, 
mas cabe ao TSE nor-

matizar candidatos e 
candidatas. A iniciativa 
conta com duas carti-
lhas em formato play-
book – uma para elei-
toras e eleitores e outra 
para jornalistas – com 
linguagem adaptada 
para atender às dife-
rentes regiões do país 
e alcançar um público 
mais amplo.   

Fique de olho, eleitor.

A favor da imprensa  

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

A seca deste ano dá 
sinais de que será mais 
severa do que em 2023, 
na região Norte, ge-
rando preocupação às 
populações que come-
çam a ser atingidas, ao 
poder público que vem 
executando estratégias 
para reduzir os impac-
tos, e todos os setores 
da economia. Há pre-
visões de que a tem-
peratura média global 
se mantenha acima do 
limite crítico de 1,5ºC.

Alguns componentes 
dão indicações nessa 
direção – a crise climá-
tica que afeta o mundo, 
os efeitos do fenôme-
no El Niño, que já se 
arrefeceu, mas deixou 
o seu rastro, e a ação 
do homem potencia-
lizando a emissão de 
gases de efeito estufa 
na atmosfera. 

No ano passado, com 
o aquecimento do 
Oceano Atlântico pro-
vocado pelo El Niño, 
enfrentamos uma seca 

extrema no Amazonas, 
com prejuízos à indús-
tria e produção rural, 
isolamento de municí-
pios, pela dificuldade 
no transporte fluvial, 
além do aumento das 
queimadas, deixando o 
ar extremamente po-
luído e com riscos à 
saúde pela exposição 
à fumaça tóxica. 

A estiagem de 2023 foi 
tão severa que o perío-
do chuvoso, no primei-
ro semestre deste ano, 
não permitiu a cheia su-
ficiente dos rios, que se 
mantiveram abaixo da 
média, resultando em 
déficit hídrico. Essa é 
a grande preocupação 
de todos, porque isso 
indica que a vazante 
pode ser ainda maior, 
provocando uma seca 
mais severa este ano. 
Também preocupa o 
fato de as queimadas 
terem começado a 
ocorrer em agosto, bem 
antes do que normal-
mente acontece, que é 

em outubro. 
Essa conjunção de fa-

tores e a antecipação 
de alguns fenômenos, 
já vem causando estra-
gos. Dados da Defesa 
Civil do Estado apon-
tam que 20 municípios 
se encontram, hoje, em 
situação de emergên-
cia no Amazonas e que 
a seca já afeta 111,9 
mil pessoas, cerca de  
27 mil famílias.

De 19 para 20 de agos-
to, o rio Negro vazou 
20 cm, atingindo a cota 
de 22,56 metros acima 
do nível do mar. No 
ano passado, na mes-
ma data, vazou 11 cm, 
ficando na cota de 25,16 
metros acima do nível 
do mar. A diferença é de 
2,60 metros, em relação 
a 2023. Os barcos já 
começam a encalhar no 
meio do Juruá, informa 
a Defesa Civil.

O Governo do Esta-
do já enviou 226 to-
neladas de alimentos 
para as regiões mais 

Seca se pronuncia mais severa em 2024, na região Norte 
afetadas, assim como 
mais de 200 toneladas 
de insumos e medica-
mentos que chegaram 
aos municípios das ca-
lhas do Madeira, Juruá, 
Purus e Alto Solimões. 
Também adotou me-
didas para garantir o 
abastecimento de água 
potável, com instalação 
de purificadores e de 
caixas d´agua.

Em outra frente, vem 
combatendo os focos 
de incêndio e atuando 
com rigidez contra as 
queimadas provocadas 
por ação humana e de 
maneira criminosa, ex-
pedindo multas pesa-
das, realizando prisões 
e embargos de áreas. 

As queimadas, natu-
rais ou por ação hu-
mana, estão ocorrendo 
também no Pantanal 
e em países vizinhos, 
como a Bolívia, afe-
tando a qualidade do 
ar. A cidade de Porto 
Velho, em Rondônia, 
tem apresentado um 

dos piores índices de 
qualidade do ar, no 
país, conforme medi-
ção da empresa suíça 
IQAir. Pará, Rondônia 
e outros estados da re-
gião também convivem 
com as queimadas e a  
seca extrema.

No Amazonas, o go-
vernador Wilson Lima 
criou o Comitê Interse-
torial de Enfrentamen-
to à Situação de Emer-
gência Ambiental, para 
coordenar as ações dos 
órgãos envolvidos no 

Plano de Contingen-
ciamento desenvolvido 
para esse fim. 

O foco é, principal-
mente, na preservação 
de vidas, redução de 
impactos, conservação 
do meio ambiente e es-
tímulo à economia nos 
municípios afetados. O 
trabalho tem sido in-
cansável e já realizado 
com bastante antece-
dência, monitorando e 
dando respostas rápi-
das para mitigar os efei-
tos da crise climática. 

Divulgacão Secom
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Cidades

Um mês antes da 
atingir o período 
mais crítico da estia-
gem, que costuma 
ser em setembro

Os rios da Amazô-
nia têm registrado 
recordes de baixas 
cotas na compara-

ção com as séries históricas 
de registros em agosto. De 
acordo com dados do Cen-
tro Gestor e Operacional 
do Sistema de Proteção da 
Amazônia (Censipam), ór-
gão ligado ao Ministério da 
Defesa, o Rio Solimões está 
3 metros abaixo da média 
observada nesse período do 
ano e alguns de seus afluen-
tes como os Rios Madeira e 
Acre registram cotas próxi-
mas aos mínimos históricos.

Segundo o analista do 
Censipam Flávio Altieri, 
embora o volume de chu-
vas esteja abaixo da média 
esperada para esta época 
do ano em grande parte 
da Amazônia, ainda é cedo 
para afirmar que a seca será 
a mais intensa registrada na 
região. “De forma geral, as 
condições hidrológicas dos 
principais rios estão piores 
do que as observadas em 
2023, ano marcado pela pior 
seca na Amazônia. As previ-
sões climáticas indicam que 
não há sinais de melhora 
no quadro chuvas para os 
próximos meses. No entan-
to, devido à vasta extensão 
territorial e à diversidade 
da região, não é possível 
garantir que a seca de 2024 
será mais severa.”

De acordo com o analista, 

As previsões climáticas indicam que não há sinais de melhora no quadro chuvas para os próximos meses

DIVULGAÇÃO

Rios da Amazônia registram níveis 
abaixo da média histórica

o que já vem se confirmando 
é um quadro de seca extre-
ma, que é o penúltimo nível 
de severidade na escala de 
cinco estágios de medição 
do fenômeno. Nesse nível 
é esperada escassez de 
água generalizada, restri-
ções e grande perdas de 
plantações. “O Censipam, 

nal (MIDR), informou que já 
aprovou nessa terça-feira 
(20) o repasse de R$ 11,7 
milhões para ações de defe-
sa civil nos estados do Ama-
zonas e Roraima e também 
reconheceu a situação de 
emergência em 53 muni-
cípios do Acre, Amazonas, 
Roraima e Rondônia.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

por meio de suas previsões 
hidrológicas divulgadas em 
junho durante o evento Pré-
-Seca, já havia alertado que 
2024 a Amazônia enfrentaria 
uma seca semelhante à de  
2023”, destaca.

Altieri reforça que com os 
baixos níveis, comunidades 
tradicionais que dependem 

dos rios como vias de acesso 
são as mais afetadas. “Essas 
populações enfrentam de-
safios agravados pelo de-
sabastecimento de alimen-
tos e água potável, além 
de dificuldades no acesso 
a serviços essenciais como 
saúde e educação”, explica.

Uma reunião de minis-

tros com governadores da 
Amazônia Legal realizada 
na tarde dessa quarta-feira 
(21), no Palácio do Planal-
to, tratou de medidas para 
amenizar os impactos da 
estiagem no norte do Bra-
sil. Durante o encontro, o 
Ministério da Integração e 
do Desenvolvimento Regio-

Governo do Amazonas apreende madeiras 
ilegais em serrarias de Manacapuru

MAURO NETO / SECOM

Fiscalização resultou no em-
bargo de quatro serrarias e 
apreensão de madeiras ilegais

O Governo do Amazonas, 
por meio do Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), tem intensificado as 
ações de repressão e combate 
a queimadas e crimes ambien-
tais em municípios da Região 
Metropolitana de Manaus, atra-
vés da Operação Curupira 2, 
que ocorre em conjunto com o 
Batalhão de Policiamento Am-
biental, com apoio da Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente 
(Sema). Durante a primeira fase 
da Operação, realizada em julho, 
foram aplicados R$ 122.990 em 
multas ambientais.

Nesta semana, uma das ações 
ocorreu em Manacapuru (a 68 
quilômetros de Manaus), onde 
foram feitas fiscalizações em 
serrarias, que estavam com ma-
deiras ilegais extraídas da flo-
resta. O trabalho contou com a 
participação Batalhão Ambien-
tal da Polícia Militar e resultou 
no embargo de quatro serrarias, 
localizadas no bairro Morada 
do Sol do município, com a 
apreensão de cerca de 40m³ de 
madeiras. Nos locais não foram 
encontrados os infratores.

“O objetivo do Ipaam é conter 
esse desmatamento ilegal; e boa 
parte desse desmatamento que 

OPERAÇÃO CURUPIRA 2

ocorre tem como produto a 
madeira utilizada em serrarias 
ilegais. Então o objetivo maior 
é neutralizar essas serrarias por-
que eles (infratores) não conse-
guem adquirir madeiras legais 
e, sim, de fontes onde são de 
extração ilegal. Vale ressaltar 
que muitas vezes as queima-
das seguem esse rito”, disse o 
Analista Ambiental do Ipaam, 
Hemógenes Rabelo.

Após os embargos aplicados, 
foram emitidos os termos de 
apreensão e de doação das ma-
deiras para o Corpo de Bombei-
ros Militar do Amazonas (CB-
MAM). “Essas apreensões das 
madeiras vão ser utilizadas em 
vários tipos de serviços e ações 

de projetos, pois a 2ª Compa-
nhia de Bombeiros de Manaca-
puru tem várias atividades na 
cidade e precisa desse tipo de 
doação”, destacou tenente do 
CBMA, Janderson Teles.

Hemógenes Rabelo desta-
cou, ainda, que o Ipaam se-
gue o monitoramento diário 
tanto na Região Metropolitana 
quanto no Sul do estado, com o 
objetivo de atuar na repressão 
de crimes ambientais. “Esta-
mos com o mapeamento de 
áreas de alerta de desmata-
mento para tentar identificar 
os autores e conter esse avanço 
das queimadas, principalmen-
te, nessa época do ano que 
está muito seco”.

Cigás promove sensibilização de comunidade 
do entorno ao local do Simulado

O objetivo do simulado é aprimorar pro-
cedimentos operacionais de segurança

Como parte da preparação 
para o 10⁰ Simulado de Emer-
gência de Gás Natural, a Com-
panhia de Gás do Amazonas 
(Cigás) realizou atividade de 
sensibilização da população do 
entorno do local onde ocorrerá 
o treinamento. O simulado será 
realizado no dia 28 de agosto, 
das 9h às 11h, na avenida Autaz 
Mirim, Distrito Industrial 1, zona 
leste de Manaus.

O exercício simulado da Com-
panhia tem por objetivo apri-
morar os procedimentos ope-
racionais de segurança da rede 
de distribuição de gás natural 
(RDGN), por meio da avaliação 
da eficiência no atendimento de 
uma emergência real.

Morador há 25 anos do bair-
ro, o proprietário do restaurante 
Coqueirinho, Lucivan dos Santos, 
destacou a iniciativa da Compa-
nhia, uma vez que evita impac-
to na rotina dos moradores da 
localidade. “Isso é importante 
porque dá para as pessoas se 
programarem”, comenta o em-
presário, o qual destacou ainda 
a escolha acertada no horário 
do treinamento, pois, segundo 
ele, das 6h às 7h30 da manhã, 
o trânsito geralmente é bastante 
congestionado nas ruas da área.

10⁰ SIMULADO DE EMERGÊNCIA DE GÁS NATURAL

Atendente de um café re-
gional, Jhemerson Borges, tam-
bém elogiou a atitude da Cigás 
de informar sobre o simulado. 
“Demonstra para a população 
a preocupação de que cada 
vez estão procurando melhorar 
para que não aconteça nenhum 
dano”, afirmou.

O simulado será baseado em 
uma situação hipotética de dano 
à rede de distribuição de gás na-
tural por ações de terceiros, sem 
a devida autorização, que acarre-
tará o acionamento de equipe da 
Cigás e de órgãos parceiros que 
atuarão de maneira integrada. 

Com base nisso, será possível 
avaliar o funcionamento do Plano 
de Atendimento à Emergência 
(PAE) e do Plano de Ação de Con-
tingência (PAC) da Companhia.  
Hoje, o sistema de distribuição 
de gás natural já alcança 298 
quilômetros de extensão, propor-
cionando o atendimento de mais 
de 20 mil unidades consumido-
ras (UC’s) contratadas dos seg-
mentos termelétrico, industrial, 
veicular, comercial, residencial e 
autogeração/liquefação.

Para a realização do exercício, 
a Cigás conta com a parceria do 
Corpo de Bombeiros Militar do 
Estado do Amazonas (CBMAM), 

Secretaria de Segurança Pú-
blica do Estado do Amazonas 
(SSP-AM), Polícia Militar, Defe-
sa Civil estadual, Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU) e Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa) por meio do 
Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu). 

Participam como convidados a 
Agência Reguladora de Serviços 
Públicos Delegados e Contra-
tados do Estado do Amazonas 
(Arsepam), Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas (Ipa-
am), Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Sustentabili-
dade (Semmas), Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura (Seminf) 
e Águas de Manaus.

STEFANY ROCHA/CIGÁS



PC-AM prende professor de Tefé por estupro 
de vulnerável, tortura e ameaça contra alunos

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por 
meio da Delegacia 
Especializada de Po-

lícia (DEP) de Tefé (a 523 qui-
lômetros de  Manaus), cum-
priu, nesta semana, mandado 
de prisão preventiva de um 
professor, de 44 anos, por vio-
lentar sexualmente e praticar 
os crimes de tortura e ameaça 
contra seus alunos, de idades 
entre 8 e 11 anos. O homem 
foi preso em Manaus, após 
dois meses de investigações.

Durante coletiva de im-
prensa realizada nesta quin-
ta-feira (22/08), o delegado-
-geral adjunto da PC-AM, 
Guilherme Torres, destacou 
que já são mais de 170 prisões 
por estupro de vulnerável 
registradas em todo o Estado 
e a prisão deste professor 
demonstra o compromisso 
da nova turma de policiais 
civis em combater esse crime.

“A delegada Nathalia Oli-
veira, que conduziu as in-
vestigações desse caso e a 
qual parabenizo, é uma das 
delegadas que foi empossa-
da recentemente após apro-
vação no concurso público 
realizado, em 2022, com o 
objetivo de reforçar o efetivo 
da Polícia Civil. Ela e os demais 
colegas estão apurando com 
frequência esse tipo de crime 
que era realidade no interior 
do Amazonas e agora não fica 
mais em impune, e o resultado 
são as prisões que estamos 
apresentando diariamente 
para a sociedade”, falou o 
delegado-geral adjunto.

Conforme a delegada Na-
thalia Oliveira, da DEP de Tefé, 
as investigações iniciaram em 
meados de junho deste ano, 
a partir de uma apuração da 

Corregedoria do município 
sobre o homem privar os alu-
nos de alimentação dentro de 
uma instituição de ensino da 
rede municipal.

“As crianças contaram aos 
seus pais que não queriam ir 
à escola pois estavam sendo 
privadas do alimento esco-
lar pelo professor. Posterior-
mente, os pais procuraram 
o município e relataram a 
história, o que fez com que 
a Corregedoria e o Conse-
lho Tutelar se dirigiram à 
comunidade São Raimundo 
do Manquetal para averiguar 
a denúncia, e foi quando 
descobriram que havia mais 
coisas envolvendo o docen-
te”, explicou a delegada.

O professor leva-
va as crianças para 
sua casa, onde ele 
colocava filmes por-
nográficos para elas 
assistirem e cometia 
a violência sexual.

PMAM prende homem procurado por roubo 
durante operação no Centro de Manaus

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da 24ª Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom) 
prendeu, durante a ope-
ração Choque de Ordem, 
na manhã desta quinta-
-feira (22/08) um homem 
com mandado de prisão 
em aberto pelo crime de 
roubo. A ação é resulta-
do do trabalho integrado 
das forças de segurança na  
área central.

“Realizamos hoje a ação 
choque de ordem na área da 
Manaus Moderna. No local, 
fizemos algumas aborda-
gens e nos deparamos com 
um indivíduo em atitude 
suspeita, foi realizada a 
consulta do mesmo preli-
minar onde foi constata-
do um mandado de prisão 
em aberto. Deslocamos  o 
mesmo para o 24ª Distrito 
Integrado de Polícia (DIP) e 
foi verificado e confirmado 
o crime”, disse o coman-
dante da 24ª Cicom, major 
Dannyel Miranda.

A operação que refor-

PM-AM prende dupla envolvida em confronto 
entre integrantes de organizações criminosas

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio da 
Rondas Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam), prendeu 
dois homens, de 25 e 27 anos, 
sendo um foragido da Justi-
ça, na quarta-feira (21/08), na 
comunidade Nossa Senhora 
de Fátima, zona norte de  
Manaus. A dupla, que estava 
envolvida em tiroteio entre 
integrantes de organizações 
criminosas, foi presa com 
um fuzil, carregadores, mu-
nições e drogas.

De acordo com o tenen-
te PM Wilkens, por volta 
das 16h, a equipe policial 
recebeu uma denúncia, via 
Centro de Comunicações 
Operacionais Policiais Mi-
litares (Cecopom), de que 
na rua 50, bairro Nossa 
Senhora de Fátima, estava 
acontecendo um confronto 
entre integrantes de orga-
nizações criminosas.

“Chegando no local, popu-
lares informaram a direção 
onde os autores tinham ido, 
e a equipe foi em busca de 
encontrar e efetuar a pri-
são. Encontramos os dois 

elementos, tentando entrar 
em um imóvel de quitinete 
e, com eles, foi encontrado 
um fuzil, três carregadores, 
72 munições, além de uma 
porção de entorpecente, se-
melhante a oxi” relatou o 
tenente PM Wilkens.

Ainda durante as diligên-
cias, foi constatado, junto 
ao Cecopom, que um dos 
suspeitos tem passagem 

Segundo a delegada, foi 
revelado que o professor 
também torturava os alu-
nos dentro de sala de aula 
com uma palmatória, abu-
sava sexualmente deles e os 
ameaçava para que eles não 
contassem nada a ninguém. 
O indivíduo foi afastado das 
suas atividades na escola, da 
rede municipal, quando o 
caso se tornou público.

“Uma das vítimas, uma 
criança de oito anos, com-
pareceu à delegacia junto a 
sua genitora e contou que, 
sob o pretexto de fornecer 
aulas particulares às crianças, 
o professor as levava para sua 
casa e colocava filmes porno-
gráficos para elas assistirem 

O professor já responde a um processo por estupro praticado em Manacapuru

e cometia o estupro”, disse 
a delegada.

De acordo com a delega-
da, até o momento, quatro 
crianças, do sexo masculino, 
foram ouvidas e há a possi-
bilidade de outras vítimas 
terem sido abusadas sexual-
mente, visto que o homem 
ministrava aulas de reforço 
para outros alunos.

“O professor também era 
investigado pelo crime de 
tortura. Ele costumava colo-
car os alunos em dupla para 
realizar leituras no quadro 
da sala de aula e, nesse caso, 
uma das crianças tinha difi-
culdade para ler e o indivíduo 
ordenava que a dupla batesse 
nela com uma palmatória, 

como forma de repreender”, 
contou a delegada.

A delegada contou que 
o professor pretendia fugir 
para a cidade de Curitiba, 
no estado do Paraná, mas a 
equipe de investigação con-
seguiu agir  e efetuou a sua 
prisão na terça-feira (20/08), 
em  Manaus.

“Ele foi ouvido e reconhe-
ceu a palmatória, mas disse 
que usava apenas para fazer 
apontamentos no quadro. O 
indivíduo também reconhe-
ceu a privação de merenda 
escolar, sob justificativa de 
que os alunos só comeriam 
quando finalizassem suas ati-
vidades. Algumas vezes os 
alunos chegavam na escola 

MANAUS MODERNA

ça o policiamento na área 
central da capital tem a 
coordenação da Secreta-
ria de Segurança Pública 
(SSP-AM) e o objetivo de 
levar mais segurança para 
a população que trabalha 
e frequenta os comércios.

O major ressaltou que 
a operação continua dia-

O suspeito estava com mandado de prisão em aberto pelo crime de roubo

pela polícia pelo crime de 
homicídio e possuía man-
dado de prisão em aberto, 
pelo mesmo crime. A ordem 
judicial foi expedida pela co-
marca de Iranduba (a 27 
quilômetros da capital).

A dupla foi conduzida, 
juntamente com o ma-
terial apreendido, para o 
6º Distrito Integrado de  
Polícia (DIP).

COMUNIDADE NOSSA SENHORA DE FÁTIMA

A ação policial resultou na apreensão de fuzil, carregadores, munições 
e entorpecente

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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riamente. “Nós realizamos 
nossas ações de forma di-
ária e em turnos diferentes 
no intuito de melhor servir 
a sociedade. A área da Ma-
naus Moderna é uma área 
de risco que constantemen-
te nós realizamos opera-
ções como essa que foram 
realizadas hoje”, explicou 

com fome, em virtude de mo-
rarem em uma comunidade 
carente, e não eram permi-
tidos consumir a comida da 
escola”, citou a delegada.

Ainda conforme a delega-
da, o professor responde a 
um processo por estupro pra-
ticado em Manacapuru (a 68 
quilômetros de Manaus), no 
ano de 2021. O caso segue 
em investigação.

Procedimentos
O professor responderá 

por estupro de vulnerável, 
ameaça, tortura e outros cri-
mes previstos no Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA) e está à disposição 
da Justiça.
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a necessidade de clareza 
nas ações governamentais, 
especialmente em perío-
dos eleitorais. Abordando 
o tema “A importância da 
Transparência e Controle 
Social na Gestão Pública”, 
Silva ressaltou que o des-
conhecimento dos direitos e 
deveres dos cidadãos pode 
resultar em uma alienação 
perigosa. “Quando não co-

nhecemos nossos direitos, 
estamos sujeitos a um apa-
gão do mundo”, afirmou.

Silva, que já residiu em  Ma-
naus, expressou seu orgulho 
em retornar à cidade para 
receber a honraria, e reite-
rou seu compromisso com o 
aprimoramento do sistema 
de controle externo no Bra-
sil. “Receber esta honraria é 
uma responsabilidade que 

reforça meu compromisso 
de continuar lutando por 
um controle externo mais 
eficaz”, disse.

Personalidades homena-
geadas

Após a palestra, teve início 
a entrega do Colar do Mé-
rito de Contas, a mais alta 
distinção concedida pelo 
TCE-AM. A comenda foi en-

Tribunal de Contas do 
Estado entrega Colar 
e reconhecer mérito 
de amazonenses de 
destaque

O Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-
-AM) sediou, nesta 
quarta-feira (21), 

um evento sobre transpa-
rência e controle social na 
gestão pública. O evento foi 
marcado por uma palestra 
do presidente da Associação 
dos Membros dos Tribunais 
de Contas do Brasil (Atricon), 
conselheiro Edilson de Sousa 
Silva, e pela entrega do Colar 
do Mérito de Contas a onze 
personalidades que se des-
tacaram no fortalecimento 
da administração pública.

Ao dar início à soleni-
dade, a conselheira-presi-
dente Yara Amazônia Lins 
destacou a importância de 
reconhecer os bons exem-
plos como inspiração para 
a sociedade.

“A outorga da Medalha do 
Mérito de Contas é mais do 
que uma homenagem; é um 
compromisso contínuo com 
a transparência e a respon-
sabilidade na administração 
pública”, afirmou Lins, des-
tacando que os agraciados 
servem de inspiração para  
a sociedade.

Na sequência, o conselhei-
ro Edilson Silva proferiu uma 
palestra em que enfatizou 

Yara Lins comandou o evento que reconheceu os amazonenses de destaque na Transparência Pública

TCE reconhece boa governança 
pública e transparência 

tregue a autoridades que 
têm se destacado por sua 
contribuição à governança, 
transparência e eficiência na 
administração pública

Entre os homenageados, o 
presidente do Instituto Rui 
Barbosa, conselheiro Edil-
berto Carlos Pontes Lima, 
ressaltou a parceria com o 
TCE-AM e reconheceu a im-
portância do tribunal como 

Flávio Dino diz que emendas 
passarão pelo plenário do STF 

 O ministro Flávio Dino, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), disse nesta quarta-feira 
(21) que o acordo com o 
Congresso para a liberação 
das emendas impositivas e as 
chamadas “emendas Pix” de-
verá ter julgamento definitivo 
pelo plenário da Corte. 

Nesta terça-feira (20), o Su-
premo reuniu os presidentes 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), e do Se-
nado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), para resolver o impasse 
provocado pelas decisões de 
Dino, que suspenderam o pa-
gamento das emendas até o 
cumprimento de critérios de 
rastreabilidade e transparên-
cia dos recursos. 

Pelo acordo, a Câmara e o 
Senado terão 10 dias para 
regulamentar o repasse das 
emendas. Em seguida, será 
aberto prazo para manifes-
tação da Procuradoria-Geral 
da República (PGR) e da Ad-
vocacia-Geral da União (AGU).

Segundo Flávio Dino, após 
o cumprimento das condi-
cionantes pelo Congresso, 
o plenário da Corte deverá 
proferir uma decisão definitiva 
sobre o caso.

“Vai haver uma outra decisão 
consolidando mais ou menos 
o que nós temos, depois de 

visto pela AGU e PGR. A ten-
dência é levar para o plená-
rio para julgamento definitivo. 
Acho que tem boas balizas, 
bons trilhos que melhoram o 
sistema”, avaliou.

O ministro disse acreditar 
que as regras serão cumpridas 
pelo Congresso. Pelo acordo, 
as “emendas Pix” deverão ser 
destinadas prioritariamente 
para obras inacabadas, e as 
impositivas de bancadas serão 
encaminhadas para projetos 
estruturantes dos estados.

“O documento não tem essa 
força normativa. Mas claro 
que todo mundo vai cum-
prir. O acordo não finaliza os 

processos, tanto que as limi-
nares estão valendo. O acordo 
sinaliza o caminho pelo qual 
nós vamos chegar ao fim do 
processo”, disse.

Emendas impositivas
Na quarta-feira (14), o minis-

tro Flávio Dino decidiu que os 
repasses das emendas impo-
sitivas deverão ficar suspensos 
até que os poderes Legislativo 
e Executivo criem medidas 
de transparência e rastreabi-
lidade das verbas. Esse tipo 
de emenda obriga o governo 
federal a enviar os recursos 
previstos para órgãos indica-
dos pelos parlamentares.

EM BRASÍLIA

Ministro afirma que nada vai adiante sem aval do STF

Jair Bolsonaro cancela viagem 
eleitoral a Manaus 

Alberto Neto teve de retirar 
os anúncios e chamados que 
fazia para a presença de Bol-
sonaro na cidade, mas ainda 
não explicou o fato.

A viagem ainda pode ocorrer, 
mas não tem nova data.

O clima no comitê de cam-
panha é de frustração, já que 
além de não levar votos para 
Alberto Neto, Bolsonaro pa-
rece ter jogado a toalha na 
disputa em Manaus, e segue 
viajando para cidades onde 
seus candidatos têm chance.

MULTA
O deputado federal Capitão 

Alberto Neto (PL), candidato a 
prefeito de Manaus, foi multado 
em R$ 10 mil por propaganda 
eleitoral antecipada. No final do 

mês de abril, apoiadores do 
deputado fixaram um banner 
gigante na Ponte Rio Negro para 
divulgar a vinda do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro a Manaus para o 
lançamento da pré-candidatura 
do parlamentar.

De acordo com o artigo 26 da 
Resolução TSE nº 23.610/2019, 
“é vedada a propaganda eleito-
ral por meio de outdoors, inclu-
sive eletrônicos, sujeitando-se 
a empresa responsável, os par-
tidos políticos, as federações, 
as coligações, as candidatas e 
os candidatos à imediata reti-
rada da propaganda irregular 
e ao pagamento de multa no 
valor de R$5.000,00 (cinco mil 
reais) a R$15.000,00 (quinze 
mil reais), nos termos do art. 
39, § 8º, da Lei nº 9.504/1997”.

ELEIÇÕES 2024

Jair Bolsonaro não vem mais a Manaus, ao menos por enquanto

referência para os demais 
tribunais de contas do país. 
“Ser agraciado por uma ins-
tituição tão relevante é um 
grande estímulo que recebo 
com muita alegria e respon-
sabilidade”, afirmou.

Lista dos agraciados:
Dissica Calderaro – Vice-

-presidente do Grupo Rede 
Calderaro de Comunicação

Edilson de Sousa Silva – 
Presidente da Atricon

Edilberto Carlos Pontes 
Lima – Presidente do Insti-
tuto Rui Barbosa

Maria das Graças Pessôa 
Figueiredo – Desembarga-
dora do TJAM

Airton Luís Corrêa Gentil 
– Desembargador, represen-
tado pela filha, Aniik Jacob 
Gentil

Ernesto Anselmo Queiroz 
Chíxaro – Desembargador 
do TJAM

Délcio Luís Santos – De-
sembargador do TJAM

Vânia Maria do Perpétuo 
Socorro Marques Marinho – 
Desembargadora do TJAM, 
representada pela nora, Ca-
rolina Heinrichs Marinho

Mirza Telma de Oliveira 
Cunha – Desembargadora 
do TJAM

Luiza Cristina Nascimento 
da Costa Marques, represen-
tada por Guilherme Henri-
que Benek Vieira – Desem-
bargadora do TJAM

Phelippe Daou Júnior – 
CEO da Rede Amazônica, 
representado pela irmã, 
Claudia Daou Paixão

Divulgação

Divulgação Divulgação

A decisão foi motivada por 
uma ação protocolada na Cor-
te pelo PSOL. O partido alegou 
ao Supremo que o modelo 
de emendas impositivas indi-
viduais e de bancada de de-
putados federais e senadores 
torna “impossível” o controle 
preventivo dos gastos.

O ministro entendeu que a 
suspensão das emendas era 
necessária para evitar danos 
irreparáveis aos cofres públi-
cos. Pela decisão, somente 
emendas destinadas para 
obras que estão em anda-
mento e para atendimento 
de situação de calamidade 
pública poderão ser pagas.

Emendas Pix
No dia 1° de agosto, Dino 

suspendeu as chamadas 
“emendas Pix”. Elas são usadas 
por deputados e senadores 
para transferências diretas 
para estados e municípios, 
sem a necessidade de con-
vênios para o recebimento 
de repasses.

O ministro entendeu que 
esse tipo de emenda deve se-
guir critérios de transparência 
e de rastreabilidade. Pela mes-
ma decisão, a Controladoria-
-Geral da União (CGU) deverá 
realizar uma auditoria nos re-
passes no prazo de 90 dias.



to da Seguridade Social (PIS/
Cofins) sobre combustíveis.

Ainda, houve aumento da ar-
recadação no mês em razão da 
situação de calamidade ocorri-
da no Rio Grande do Sul, pela 
prorrogação dos prazos para 
o recolhimento de tributos em 
alguns municípios gaúchos. Por 
outro lado, a situação levou 
à perda de arrecadação no 
acumulado do ano. O estado 
foi atingido por enchentes nos 
meses de abril e maio, o pior de-
sastre climático da sua história, 
com a destruição de estruturas 
e impacto a famílias e empresas. 
Dos 497 municípios gaúchos, 
478 foram afetados.

“Sem considerar os paga-
mentos atípicos, haveria um 
crescimento real de 6,77% na 
arrecadação do período acumu-

lado e de 8,28% na arrecadação 
do mês de julho”, informou a 
Receita Federal.

Receitas atípicas
No acumulado do ano, a Re-

ceita Federal estima em R$ 7,3 
bilhões a perda de arrecadação 
com o diferimento de tributos 
federais em razão dos decretos 
de calamidade pública dos mu-
nicípios do Rio Grande do Sul.

Considerando apenas o mês 
de julho, houve uma receita 
extra de R$ 700 milhões pela 
prorrogação dos prazos para 
o recolhimento de tributos em 
alguns municípios gaúchos. 
Contribuições previdenciárias 
com vencimentos em abril, 
maio e junho de 2024 foram 
postergadas para julho, agosto 
e setembro de 2024, respecti-

vamente. Enquanto o Simples 
Nacional com vencimento em 
maio foi postergado para junho 
e o com vencimento em junho 
foi postergado para julho.

Contribuindo para melhorar 
a arrecadação, em julho, houve 
recolhimento extra de R$ 270 
milhões do Imposto de Renda 
Retido na Fonte (IRRF) – Rendi-
mentos de Capital, referente à 
tributação de fundos exclusivos, 
o que não ocorreu no mesmo 
mês de 2023. De janeiro a julho, 
essa arrecadação extra chegou 
a R$ 13 bilhões. A lei que muda 
o Imposto de Renda incidente 
sobre fundos de investimentos 
fechados e sobre a renda obtida 
no exterior por meio de offsho-
res foi sancionada em dezembro 
do ano passado.

Ainda assim, no total do mês 

Economia

No acumulado de ja-
neiro a julho, valor 
arrecadado também 
foi recorde

A arrecadação da União 
com impostos e outras 
receitas teve recorde 
para o mês de julho, 

alcançando R$ 231,04 bilhões, 
segundo dados divulgados nes-
ta quinta-feira (22) pela Receita 
Federal. O resultado representa 
aumento real de 9,55%, ou seja, 
descontada a inflação, em valo-
res corrigidos pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), em comparação 
com julho de 2023.

Também é o melhor desem-
penho arrecadatório para o acu-
mulado de janeiro a julho. No 
período, a arrecadação alcançou 
o valor de R$ 1,53 trilhão, repre-
sentando um acréscimo pelo 
IPCA de 9,15%.

Os dados sobre a arrecadação 
estão disponíveis no site da Re-
ceita Federal.

Quanto às receitas adminis-
tradas pelo órgão, o valor arreca-
dado no mês passado ficou em 
R$ 214,79 bilhões, representan-
do acréscimo real de 9,85%. No 
acumulado do ano, arrecadação 
da Receita alcançou R$ 1,45 
trilhão, alta real de 9,07%.

Os resultados foram influen-
ciados positivamente pelas 
variáveis macroeconômicas, 
resultado do comportamento 
da atividade produtiva e, de for-
ma atípica, pela tributação dos 
fundos exclusivos, atualização 
de bens e direitos no exterior e 
pelo retorno da tributação do 
Programa de Integração Social/
Contribuição para Financiamen-

Os dados sobre a arrecadação estão disponíveis no site da Receita Federal

Arrecadação federal cresce 9,55% e 
chega a R$ 231,04 bilhões em julho

de julho, a arrecadação do IRRF-
-Rendimento de Capital teve 
redução de 1,11% em relação 
a julho de 2023, alcançando R$ 
8,75 bilhões, resultado, princi-
palmente, da queda de receitas 
de aplicações e fundos de renda 
fixa. Já no acumulado do ano, 
a arrecadação com esse item 
chega a R$ 81,93 bilhões, cres-
cimento real de 17,83%, sendo 
R$ 13 bilhões decorrentes da tri-
butação dos fundos exclusivos.

Com base na mesma lei das 
offshores, as pessoas físicas que 
moram no Brasil e mantêm 
aplicações financeiras, lucros e 
dividendos de empresas con-
troladas no exterior tiveram até 
31 de maio para atualizar seus 
bens e direitos no exterior. Com 
isso, no acumulado do ano, o 
Imposto de Renda Pessoa Física 
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Encontro que reúne BCs de todo 
mundo em uma vila dos EUA

A partir desta quinta-feira 
(22) até sábado (24), os mer-
cados globais devem se voltar 
a um evento importante que 
acontece anualmente em uma 
pequena vila nos Estados Uni-
dos. O Jackson Hole, como é 
popularmente conhecido, reu-
nirá economistas, acadêmicos, 
participantes do mercado finan-
ceiro, além de representantes 
do governo norte-americano.

Apesar do termo mais popular, 
o evento é nomeado como Sim-
pósio de Política Econômica do 
Federal Reserve (Fed), o banco 
central dos Estados Unidos, e é 
uma das mais antigas conferên-
cias dos bancos centrais.

O evento acontece justa-
mente em Jackson Hole, uma 
vila no estado norte-america-
no de Wyoming.

Neste ano, em sua 47ª edição, 
o simpósio tem como tema “Re-
avaliando a Eficácia e a Trans-
missão da Política Monetária”.

O assunto principal deve ex-
plorar, segundo comunicado 
do Fed de Kansas City, “as 
lições aprendidas com a res-
posta da política monetária à 
pandemia e ao subsequente 
aumento da inflação”.

Como nas recentes edições, o 
principal destaque da progra-
mação é a fala de Jerome Powell, 

presidente do Fed, agendada 
para o penúltimo dia do evento.

Especialmente em 2024, os 
mercados devem acompanhar 
o discurso com maior atenção 
devido aos possíveis sinais de 
queda dos juros nos EUA a partir 
de setembro.

É justamente esta expectativa 
de queda das taxas que tem feito 
mercados subirem nos últimos 
dias — inclusive um dos fatores 
para o Ibovespa ter batido três 
recordes seguidos.

Como começou o Jackson Hole?
A tradição do Jackson Hole é 

antiga, com início em 1978. A 
ideia era ter encontros anuais 
para promover debates.

O primeiro evento teve como 
tema “Comércio Agrícola Mun-
dial: O Potencial para o Cresci-
mento” e aconteceu em Kansas 
City, uma cidade no Missouri, 
nos EUA.

Poucos anos depois, em 1982, 
o evento foi transferido para sua 
atual localização, Jackson Hole.

Foi também neste ano que o 
então presidente do Fed de Kan-
sas City convidou o presidente 
do Fed à época, Paul Volcker, 
para participar de um simpósio.

JACKSON HOLE

Nos próximos dias 22 a 24, mercados globais se voltarão ao tradicional 
evento norte-americano

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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Indústria de pequeno porte volta 
a demonstrar confiança

Após cinco meses, o Indica-
dor de Confiança do Empre-
sário Industrial (Icei) voltou 
a indicar que a indústria de 
pequeno porte está otimis-
ta com o cenário econômico 
atual, de acordo com dados 
da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) publicados 
nesta quinta-feira (22).

Entre julho e agosto, o Icei 
setorial das pequenas indús-
trias cresceu 1,8 ponto, indo 
de 49,3 para 51,1 pontos. Para 

ser considerado confiante, o 
indicador deve estar acima da 
marca de 50 pontos.

Empresas de médio e gran-
de porte também registraram 
aumento no índice. Nas mé-
dias indústrias, o Icei subiu 
1,3 ponto e, agora, registra 
51,9 pontos. Já as de gran-
des indústrias, o indicador 
cresceu 1,5 ponto, passando 
para 53,1 pontos.

Marcelo Azevedo, gerente de 
Análise Econômica da CNI, afir-

ma que a retomada da confian-
ça pelas pequenas indústrias 
reflete indicadores positivos 
das empresas de maior porte.

“Em um momento de di-
ficuldades econômicas, as 
empresas grandes sentem os 
efeitos primeiro e isso se esten-
de à cadeia de fornecedores. 
O mesmo efeito é observado 
na recuperação da atividade”, 
afirma Azevedo.

Desde abril deste ano, em-
presários de todos os portes 
não se diziam confiantes.

A pesquisa também mostrou 
que empresários das cinco 
regiões do país demonstram 
confiança. Depois de quatro 
meses, a indústria do Sul voltou 
a ver o cenário mais otimista. 
Segundo o levantamento, o 
indicador subiu 2,2 pontos, na 
região, passando de 47,9 pon-
tos para 50,1 pontos.

Desde maio, os empresários 
industriais do Sul não se sen-
tiam confiantes, devido aos 
efeitos econômicos das chuvas 
que assolaram o Rio Grande 
do Sul.

Em agosto, a confiança tam-
bém cresceu positivamente 
nas indústrias do Centro-Oeste 
(1,8 ponto) Sudeste (1,6 ponto), 
Norte (0,7 ponto) e Nordeste 
(0,4 ponto).

APÓS CINCO MESES

Empresas de médio e grande porte também registraram aumento no índice
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apresentou uma arrecadação de 
R$ 45,36 bilhões, com cresci-
mento real de 18,14%. Só com 
a regularização, foram arreca-
dados R$ 7,49 bilhões.

A reoneração das alíquotas do 
PIS/Pasep (Programa de Inte-
gração Social/Programa de For-
mação do Patrimônio do Servi-
dor Público) sobre combustíveis 
contribuiu para evitar a perda de 
arrecadação. Em julho de 2023, a 
desoneração com esses tributos 
foi de R$ 3 bilhões.

Por outro lado, em julho de 
2023 houve receita de R$ 1,07 
bilhão do imposto de exporta-
ção de óleo bruto, o que não 
houve em julho deste ano. No 
acumulado do ano de 2024, a 
perda de arrecadação com esse 
item chegou a R$ 3,57 bilhões 
do imposto de exportação so-
bre óleo bruto, a qual integrava 
essa agregação.

Outros destaques
Também foram destaque da 

arrecadação de julho o PIS/Pa-
sep e a Cofins (Contribuição para 
o Financiamento da Seguridade 
Social), que apresentaram, no 
conjunto, uma arrecadação de 
R$ 45,26 bilhões no mês passa-
do, representando crescimento 
real de 22,04%. No acumulado 
do ano, o PIS/Pasep e a Cofins 
arrecadaram R$ 302,46 bilhões. 
O desempenho é explicado, en-
tre outros aspectos, pelo retorno 
da tributação incidente sobre 
os combustíveis e pela ativida-
de produtiva, com aumento na 
venda de bens e serviços.

No mês passado, houve cres-
cimento de recolhimentos do 
Imposto de Renda Pessoa Ju-
rídica (IRPJ) e da Contribuição 
Social Sobre o Lucro Líquido 
(CSLL), que incide sobre o lucro 
das empresas. 



Mike Lynch, conheci-
do como ‘Bill Gates do 
Reino Unido’, morreu 
em naufrágio de iate 
onde estava com ami-
gos e família na costa 
da Sicília, na Itália.

Bombeiros italianos recu-
peraram nesta quinta-
-feira (22) o corpo do 
bilionário britânico Mike 

Lynch, que estava a bordo do iate 
de luxo que naufragou no início 
da semana na costa da Sicília, 
na Itália, segundo informaram 
fontes da equipe de buscas à 
agência de notícias Reuters.

O corpo de Lynch estava em 
meio a destroços da embarca-
ção, que virou e afundou após 
uma forte tempestade durante 
a passagem de um tornado na 
região onde estava ancorada 
na segunda-feira (19). A filha 
do magnata, de 18 anos, ainda 
estava desaparecida até a última 
atualização desta reportagem.

Conhecido como “Bill Gates 
do Reino Unido” por ser o pri-
meiro e um dos maiores mag-
natas da tecnologia no país, o 
bilionário Mike Lynch estava a 
bordo do iate, um veleiro de luxo 
batizado de Bayesian, com a es-
posa, a filha e amigos. Segundo 
a imprensa britânica, ele cele-
brava uma recente absolvição 
em um processo que acusava 
sua empresa de softwares, a 
Autonomy, de fraude.

No total, 22 pessoas estavam 
a bordo do iate no momento do 
naufrágio. Seis delas morreram. 
Segundo fontes da Defesa Civil 
da Sicília ouvidas pela agência de 
notícias Reuters, as vítimas são:

O bilionário Mike Lynch;
O presidente do conselho de 

administração do banco de in-
vestimentos Morgan Stanley In-
ternational, Jonathan Bloomer;

A psicóloga e professora Judy 
Bloomer, esposa de Jonathan;

 Uma jovem continua desaparecida

Corpo de bilionário britânico é retirado de 
iate que naufragou na Itália; seis morreram

O advogado Chris Morvillo, 
que defendeu Mike Lynch em 
seu julgamento nos Estados 
Unidos;

A designer de joias de Nova 
York Neda Morvillo, esposa de 
Chris Morvillo;

O chef de cozinha canadense 
Recaldo Thomas, que vivia em 
Antígua, no Caribe.

Os corpos de todas as víti-
mas já foram recuperados. Um 
deles, o do chef de cozinha, 
foi achado boiando no mar 
no dia do acidente. Outros 

quatro foram recuperados nos 
destroços do iate na quarta-
-feira, e o último, de Mike 
Lynch, nesta quinta.

Outras 15 pessoas foram res-
gatadas com vida. Entre elas 
estavam a esposa de Lynch, 
uma das convidadas com sua 
bebê de 1 ano e seu marido e 
nove membros da tripulação.

O iate está a uma profundi-
dade de quase 50 metros da 
superfície, o que dificultou o 
trabalho de mergulhadores da 
equipe de resgate. Ao todo, 

27 mergulhadores participam 
das buscas, além de um robô 
que capta imagens do interior 
do barco. O casco ficou virado 
para baixo.

Os corpos localizados foram 
levados para terra e encaminha-
dos para hospitais de Palermo 
para identificação formal.

Investigação
Em paralelo à recuperação 

dos corpos, a polícia e a pro-
curadoria locais já começaram 
a investigar o que causou o 

naufrágio do iate, batizado de 
Bayesian. Apesar da forte tem-
pestade, embarcações grandes 
são consideradas muito segu-
ras e são difíceis de virar.

Na terça-feira, o comandante 
do Bayesian, James Catfield, 51 
anos, foi interrogado por mais 
de duas horas. Catfield foi uma 
das 15 pessoas que consegui-
ram ser resgatadas momentos 
após o naufrágio do iate.

A partir do relato do coman-
dante, procuradores buscaram 
reconstituir os últimos momen-

Supremo Tribunal de Justiça da 
Venezuela confirma vitória de Maduro

O Supremo Tribunal de 
Justiça da Venezuela ra-
tificou a vitória do presi-
dente Nicolás Maduro na 
eleição presidencial de 28 
de julho, selando o apoio 
institucional para o parti-
do no poder à medida que 
a disputa desfaz-se das 
manchetes internacionais.

Desde a votação e os 
protestos mortais contra o 
governo que se seguiram, 
o governo de Maduro tem 
conduzido o que a oposição, 
grupos de direitos humanos 
e sindicatos têm caracteri-
zado como uma repressão 
ao dissenso.

As ações incluíram prisões 
de figuras da oposição e 
manifestantes, uma inves-
tigação sobre líderes da 
oposição por alegadamen-
te incitarem os militares a 
cometer crimes, a aprovação 
de uma lei que endurece as 
regras sobre ONGs e renún-
cias forçadas de funcioná-
rios do Estado supostamen-

te apoiando pró-pontos de 
vista da oposição.

O Supremo Tribunal Fede-
ral da Venezuela revisou os 
documentos da autoridade 
eleitoral e concordou que 
Maduro venceu a eleição, 
disse a presidente do tri-
bunal, Caryslia Rodriguez, 
acrescentando que a deci-
são não pode ser apelada.

A autoridade eleitoral dis-
se desde a noite da eleição 
que Maduro ganhou pouco 
mais da metade dos votos, 
embora não tenha publica-
do os números completos.

A oposição publicou on-
line o que diz ser 83% das 
urnas de votação, dando 
ao seu candidato Edmundo 
González um apoio de 67%.

APÓS REVISÃO

Nicolás Maduro faz coletiva com imprensa internacional
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Mortalidade infantil pode cair 
pela metade em 2070 no Brasil

A mortalidade infantil pode 
cair para menos da metade 
no Brasil em 2070, aponta o 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Uma nova pesquisa do 
IBGE mostra que a taxa de 
12,5 óbitos por mil nascidos 
vivos em 2023 pode recuar 
para 5,8 a cada mil bebês 
em 2070. O índice em 2000 
era de 28,1 mortes por mil 
nascidos vivos.

A taxa abrange apenas a 
mortalidade de crianças de 
até um ano de idade. O gráfi-
co abaixo mostra os registros 
desde 2000 e a projeção para 
as próximas décadas.

“Trata-se de uma redução 
importante desse indicador, 
que reflete as condições de 
saúde do grupo etário mais 
vulnerável da população”, 
destaca Izabel Marri, gerente 
de Estudos e Análises Demo-
gráficas do IBGE.

A taxa de mortalidade ainda 
pode ser maior para bebês 
masculinos (6,1) do que fe-

mininos (5,4) em 2070, como 
foi desde 2000.

As primeiras Projeções de 
População do IBGE com da-
dos do Censo Demográfico 
de 2022 foram divulgadas 
nesta quinta-feira (22).

O instituto também analisa 
os padrões de mortalidades 
no país e conclui que ela 
vem se reduzindo entre os 
mais jovens.

A pesquisa ainda projeta 
que a população brasileira 
pode diminuir a partir de 

2041, quando atingir o má-
ximo de pouco mais de 220 
milhões de habitantes.

As Projeções do IBGE utili-
zam dados de diversas fontes, 
como os três censos demo-
gráficos mais recentes (2000, 
2010 e 2022),

O estudo permite que o 
instituto atualize as amostras 
de suas pesquisas domicilia-
res, como a PNAD Contínua, 
a Pesquisa Nacional de Saúde 
(PNS) e a Pesquisa de Orça-
mentos Familiares (POF).

IBGE

Índice de 12,5 óbitos por mil nascidos vivos em 2023 pode cair para 5,8 em 2070
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tos antes de a embarcação 
afundar e saber detalhes técni-
cos úteis para as investigações.

Segundo uma primeira ins-
peção externa no iate, no fundo 
do mar, o casco não apresentou 
vazamentos, e o mastro princi-
pal de alumínio, de 75 metros 
de altura, estava intacto. A fa-
bricante do barco afirma que 
o mastro é o maior do mundo 
feito de alumínio.

Os interrogatórios continua-
ram nesta quarta com alguns 
dos 15 sobreviventes.
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Trabalhos autorais de 
duas artesãs locais 
que combinam arte e 
a cultura do crochê 
estarão em exposição 
neste sábado (24/08), 
com entrada gratuita

Neste sábado (24/08), 
acontece a segun-
da edição das ex-
posições “Tecendo 

Raízes – Arte e Cultura”, da 
artesã Alexandra Delgado, 
de 9h às 12h; e “Cores da 
Amazônia – Coleção de Cro-
chê Sustentável”, da artesã 
Rosilane Oliveira, de 13h às 
16h. Ambas exposições acon-
tecem no Chapéu de Palha 
do Conjunto Hiléia, na rua 
Acopiara, bairro Redenção, 
com entrada gratuita.

Os projetos são contempla-
dos pela Lei Paulo Gustavo, 
executada pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa. São também uma 
celebração da arte do crochê, 
enraizada na promoção da 
diversidade cultural, na valo-
rização das tradições locais 
e no impacto social positivo.

O projeto autoral “Tecendo 
Raízes – Arte e Cultura”, da 
artesã Alexandra Delgado, 43 
anos, ocorre em sua segunda 
edição e busca explorar a exu-
berante diversidade cultural 
da Amazônia por meio das 
cores do crochê.

A artesã conta que quis 
desenvolver uma linha de pro-
dutos de crochê únicos que 
celebre a diversidade cultural, 
incorporando elementos de 
diferentes culturas locais.

“Produzo bolsas, roupas, 
tapetes, jogos de banheiro, 
sousplat, chaveiros, pegador 
de geladeira, e itens variados, 
usando as cores da nossa Ama-
zônia com muitas flores e itens 
regionais”, conta Alexandra.

Este projeto tem o intuito 
de promover e preservar a 
riqueza cultural da Amazô-
nia por meio de peças de 
arte em crochê, inspiradas na 
região. “A importância desse 
trabalho para a sociedade é 
a manutenção e valorização 

Este projeto tem o intuito de promover e preser-
var a riqueza cultural da Amazônia por meio de 
peças de arte em crochê, inspiradas na região.

Escola estadual promove Semana Literária e 
roda de conversa com a escritora Leyla Leong
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Além da exposição de desenhos e livretos, os estudantes também participaram de um concurso literário

Nesta quinta-feira (22/08), 
alunos da Escola Estadual (EE) 
Balbina Mestrinho, localizada 
no bairro Cachoeirinha, zona 
sul de Manaus, participaram de 
uma roda de conversa com a 
jornalista e escritora Leyla Le-
ong. Na ocasião, os estudantes 
puderam expor as produções 
textuais e artísticas, inspiradas 
na obra “Essa tal de natureza”.

O evento integra a progra-
mação da “1ª Semana Literária” 
da unidade escolar, que iniciou 
em 19 de agosto, quando os 
alunos do Ensino Fundamental 
1 fizeram a leitura da obra esco-
lhida e, em seguida, produziram 
desenhos e livretos inspirados 
na história.

“Esse projeto foi pensando no 

Exposições de crochê celebram a 
diversidade cultural amazônica

de uma tradição e cultura 
amazônica promovendo 
uma compreensão da cultura 
regional”, salienta.

“Venho convidar a todos 
para conhecer uma coleção 
de crochê colorida e diversi-
ficada com muita arte e Cul-
tura”, convida a artesã.

Crochê sustentável
A exposição inovadora “Co-

res da Amazônia – Coleção 
de Crochê Sustentável”, da 
artesã Rosilane Oliveira, 49 
anos, que também acontece 
em sua segunda edição, tem 
como objetivo destacar a be-
leza única da floresta tropical e 
proporcionar oportunidades 
de sustentabilidade para o 
artesanato local.

A artesã Rosilane trabalha 
com criação de padrões de 

crochê exclusivos inspirados 
na fauna, flora e cultura da 
Amazônia. O projeto busca 
preservar a cultura e a na-
tureza amazônica através da 
expressão artística do crochê.

Entre suas confecções, 
destacam-se as bolsas Squa-
re, nas versões florais e lisas, 
cropped, saída de praia, redes 
para pets, porta-papel higiê-
nico, tapetes e diversas outras 
peças de crochê, produzidas 
com linhas e barbantes.

“O projeto ‘Cores da Ama-
zônia: Coleção de Crochê 
Sustentável’ busca unir cria-
tividade, tradição e sustenta-
bilidade para celebrar a região 
única que é a Amazônia e in-
centivar a preservação de suas 
riquezas naturais e culturais”, 
explica Rosilane.

O projeto agrega valor à cul-

tura local, gerando reconheci-
mento e apreciação pela arte 
do crochê amazônico. Isso 
pode aumentar a autoestima 

das comunidades e promover 
o respeito por suas tradições, 
impactando a sociedade de 
maneira positiva.

sentido de trazer a literatura para 
o cotidiano das nossas crianças, 
para eles terem um acesso maior 
a autores amazonenses. Nós 
vivemos em um momento em 
que o mundo é uma selva de 
pedra e eles estão perdendo 
esse contato com a natureza”, 
esclareceu a diretora da escola, 
Jeane Idalgo.

Para a escritora Leyla Leong, 
que conta com uma trajetória 
única na literatura amazonen-
se, é sempre surpreendente 
visitar escolas e conversar 
com os alunos sobre literatura 
e meio ambiente. Segundo 
ela, os momentos são grati-
ficantes e demonstram que o 
exemplo inspira.

“Você imagina que a minha 

presença e meu livro, vai enca-
minhar uma pessoa na vida. É 
uma pessoa que, por meio do 
assunto que eu abordo no meu 
livro, é um protetor da natureza, 
é alguém que vai tentar barrar 
essa destruição que estamos vi-
vendo, com essa fumaça, com as 
queimadas”, comentou a autora.

Concurso literário
Além da exposição de dese-

nhos e livretos, os estudantes 
também participaram de um 
concurso literário. O vencedor, 
Henry Levy Ramos, de 9 anos, foi 
convidado a participar de uma 
sessão de autógrafos, em que 
assinou algumas edições de seu 
livreto “Paz – a Natureza” para 
os colegas de turma.

fotos: Divulgação

Museu de 
Numismática 
Bernardo 
Ramos promove 
oficinas de 
fotografia

PALACETE PROVINCIAL

No próximo sábado (24/08), 
o Museu de Numismática Ber-
nardo Ramos, que funciona no 
Palacete Provincial, vai oferecer 
duas oficinas especiais ao públi-
co, ambas voltadas à introdução 
de crianças e adolescentes ao 
universo da fotografia. A partir 
das 9h da manhã, atividades 
lúdicas e criativas prometem des-
pertar o interesse dos jovens 
pelas artes visuais.

O Palacete Provincial está loca-
lizado na praça Heliodoro Balbi, 
S/N – Centro,  Manaus.

Em homenagem ao Dia Mun-
dial da Fotografia, comemorado 
em 19 de agosto, a oficina “Mo-
nóculo – Escola de Retratos” vai 
proporcionar uma experiência 
educativa única. O evento é uma 
parceria entre o museu de nu-
mismática Bernardo Ramos e a 
Academia Monóculo da Ima-
gem, e é destinado para crianças 
e adolescentes de 8 a 12 anos. 
A atividade visa desvincular a 
prática fotográfica da necessi-
dade de equipamentos caros e 
sofisticados.

Os participantes serão guiados 
pela construção de um monócu-
lo, uma engenhoca que permi-
te visualizar imagens de cabeça 
para baixo, oferecendo um vis-
lumbre dos princípios básicos da 
óptica e do funcionamento das 
câmeras fotográficas.

A oficina ocorrerá das 9h às 
10h30 no Auditório Coronel 
Pedro Enrique Cordeiro Jr. As 
inscrições podem ser feitas via 
WhatsApp, pelo número (92) 
98123-4706.

Evento é voltado a crianças e 
adolescentes

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Amazonas venceu a 
Ponte Preta por 2 a 1, 
nesta terça à noite, na 
Arena da Amazônia, 
pela 22ª rodada da 
Série B do Brasileirão. 
No sábado, levou a 
melhor sobre o CRB, 
também em casa.

O Amazonas conse-
guiu pela primeira 
vez duas vitórias 
seguidas na Série 

B, ao vencer a Ponte Preta 
nesta terça, por 2 a 1, e o 
CRB, por 2 a 0, no sábado. 
Vitórias que colocaram o time 
entre os 10 melhores (G-10) 
na compeitção e deixa a ex-
pectiva de buscar o alto da 
tabela e, quem sabe, o G-4, 
que garante o acesso.

Apesar do desejo e dos 
últimos resultados, o técnico 
Rafael Lacerda pede calma 
e diz que o primeiro obje-
tivo é chegar à pontuação 
necessária para se livrar do 
rebaixamento. Para pensar 
em G-4, o treinador ressalta 
que é preciso permantencer 
entre os 10 melhores.

– Pés no chão, pés no chão. 
Eu não tenho problema ne-
nhum em falar com muita 
humildade quando eu che-
guei aqui. Acho que o Amazo-
nas estava em décimo sexto. 
Acho que era o primeiro fora 
da zona (de rebaixamento). 
Comigo, ficou várias roda-
das ali beirando a zona de 
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Leila Pereira fala sobre futuro do 
Palmeiras após eliminações

Judoca Elielton Lira saiu do bairro Tancredo 
Neves para competir nas Paralimpíadas

JULCEMAR ALVES/SEDEL.

Presidente do Alviverde diz que quedas servem como 
lição e projeta disputa pelo tricampeonato brasileiroCom apoio do Governo do Estado, ele encontrou no esporte uma 

oportunidade de recomeço após ficar cego em um acidente

Após as eliminações nas 
Copas do Brasil e Libertado-
res, a presidente Leila Perei-
ra descartou fazer cobran-
ças ao elenco do Palmeiras e 
ressaltou o profissionalismo 
do grupo. Segundo a ges-
tora, o time alviverde caiu 
para rivais qualificados, e 
esses resultados servirão de 
estímulo para o futuro.

“Nós não precisamos de 
alguém nos cobrando. Você 
pode ter certeza que esses 
fatos negativos que acon-
tecem nas nossas vidas ser-
vem de estímulo para que a 
gente possa trabalhar cada 

Elielton Lira de Oliveira, 
de 30 anos, é um para-
tleta amazonense de judô 
e representará o estado 
nos Jogos Paralímpicos de 
2024 na categoria J1 até 
60 kg. Apoiado pelo Go-
verno do Amazonas, ele é 
atualmente o primeiro co-
locado no ranking brasilei-
ro da categoria, e segundo  
no internacional.

“A trajetória do Elielton 
no judô paralímpico é um 
exemplo de coragem e ta-
lento, refletindo a determi-
nação dos nossos atletas. 
Ele é um dos paratletas 
amazonenses em Paris, e 
isso é resultado de muito 
apoio e investimento do 
Governo do Amazonas”, 
destaca o secretário de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.

Nascido na capital ama-
zonense e criado no bairro 
do Tancredo Neves, na zona 
leste de Manaus, Elielton 
sofreu um acidente com 
arma de fogo aos 12 anos 
de idade, e como consequ-
ência, acabou ficando cego 
completamente. Buscando 
um novo recomeço, ele co-
nheceu o judô sete anos 
depois, em 2014. 

“Eu comecei no judô de-
pois que uma moça que me 
viu competindo no Jiu-Jitsu 

TEM COBRANÇAS?PARATLETA AMAZONENSE

vez mais para conquistar 
os próximos campeona-
tos”, disse.

“Os atletas são extrema-
mente profissionais e eles 
sabem. Isso dói em todos 
nós. Isso serve como um 
estímulo para os próximos 
desafios”, acrescentou. Lei-
la Pereira também descar-
tou que o clima no Pal-
meiras seja de temporada 
encerrada.

“Não é o fim da tempora-
da. Nós temos ainda o Cam-
peonato Brasileiro. E nós 
fomos eliminados da Copa 
do Brasil para o Flamengo e 

e disse que eu tinha talento 
no judô. Aí foi quando eu re-
cebi essa proposta, comecei 
a treinar na Vila Olímpica, o 
professor viu que eu levava 
jeito para o judô e a gente 
começou a treinar durante 
a manhã”, comenta Elielton.

A aproximadamente duas 
semanas de estrear na sua 
primeira Paralimpíadas, 
Elielton segue sua rotina 
de treinos nessa reta final 
de preparação. O paratle-
ta realiza treinos técnicos 
na parte da manhã, e pela 
tarde realiza exercícios mais 
intensos visando seu condi-
cionamento físico.

“Queria agradecer ao Go-

da Libertadores para o Bota-
fogo, dois grandes clubes.”

O Palmeiras tem apenas o 
Campeonato Brasileiro pela 
frente. Na Série A, o time 
alviverde está na terceira 
posição, com 41 pontos. No 
momento, são cinco pontos 
de distância para o líder – e 
algoz – Botafogo.

Neste sábado (24), às 
18h30 (de Brasília), a equipe 
tenta uma nova arrancada 
diante do Cuiabá, no estádio 
Brinco de Ouro. A partida 
acontece em Campinas por-
que o Allianz Parque recebe 
um show no fim de semana.

verno do Amazonas que 
tem dado total apoio para 
a gente, atleta de alto ren-
dimento. É uma excelente 
gestão que tem nos con-
seguido passagens, dando 
oportunidade para mos-
trarmos o que sabemos 
fazer de melhor”, agradece 
o paratleta.

Calendário
A estreia do amazonense 

é no próximo dia 05 de se-
tembro, com início das lutas 
previsto para às 5h. Para 
chegar à disputa por uma 
medalha de ouro, Elielton 
terá que disputar aproxi-
madamente 3 confrontos.

Após duas vitórias seguidas e entrar 
no G-10, Lacerda fala em G-4

rebaixamento. E um dia que 
a gente teve uma reunião 
interna, foi colocado pelo Fa-
biano, que hoje é o capitão 
da equipe, que o primeiro 
objetivo era alcançar os 43, 
44, 45 pontos. E confesso que 
esse é o primeiro objetivo. 
Já falei que tem 15 equi-
pes na competição que tem  
esse objetivo.

A gente está cada vez se 

aproximando mais. Pra gente 
sonhar com G-4, eu falei para 
os atletas, a gente tem que 
entrar no G-10. Eu escuta-
va discurso de pessoas em 
acesso, sendo que o Ama-
zonas estava em 16º, 15º. 
Hoje, claro que tem a rodada 
ainda, mas o Amazonas está 
em oitavo. Se eu vou falar 
em acesso… Claro que sim. 
Mas com muito pés no chão. 

Primeiro objetivo é livrar do 
rebaixamento, brigar sempre 
na parte de cima da tabela. 
Se a gente permanecer no 
G-10, com certeza a gente 
vai brigar (pelo acesso) até 
o final da competição”, disse 
Rafael Lacerda.

Em relação ao último duelo 
contra a Ponte Preta, Lacer-
da admitiu que o time não 
conseguiu repetir o mesmo 
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

desempenho da vitória so-
bre o CRB, mas ressaltou a 
importância de ter saído de 
campo com os três pontos.

– O importante foi a vitória. 
A gente oscilou dentro da 
partida. Vou falar o resumo 
que eu falei para os atletas. 
A gente começou dominante 
por 10 minutos, faz o gol, 
dominantes igual contra o 
CRB. Talvez um pouco menos 

Rafael Lacerda, técnico do Amazonas
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intenso porque a Ponte não 
pressionou nós alto. Depois 
disso, a gente cai de inten-
sidade. E eu vou atrelar isso 
também à sequência. A gente 
jogou três dias atrás, né. E 
aí quase não treinamos. E 
aí a sequência da Série B é  
dura – completou.

Outros pontos destaca-
dos por Lacerda

Nível do time no campe-
onato

Agora começou o time jo-
gar como eu queria. Quando 
eu conheci o elenco, eu imagi-
nava… A gente está jogando 
de uma maneira totalmente 
diferente do que vinha sendo 
feito. E cada treiandor tem a 
sua característica. E a gente 
tentou botar o time mais pra 
cima, propor mais o jogo. E a 
gente está conseguindo fazer 
isso. E a expectativa do tor-
cedor era essa e a gente está 
conseguindo corresponder.

Convite ao torcedor
Agora tem que vir também 

do torcedor, né. Que legal se 
a gente conseguisse encher 
essa arena como foi lá naque-
la reta final de Série C. O time 
está se sentindo bem jogando 
aqui, assim como se sentia no 
Zamith, com o estádio lotado. 
Então assim, a gente quer 
fazer um grande jogo contra 
o Santos. É muito difícil e a 
gente já tem que começar 
a pensar no Santos. Não dá 
nem tempo de comemorar. 
E continuar correspondendo 
como a gente está fazendo 
dentro de campo.
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 Edilberto Pontes Lima e Edilson de Sousa Silva recebendo da presidente do TCE-AM, 
conselheira Yara Amazônia Lins, o “Colar do Mérito de Contas”

João Barroso, procurador geral do MP no TCE-AM

A presidente do TCE-AM, conselheira Yara Lins com Graça Figueiredo, Juliana Lins, 
Yomara Lins e Mirza Cunha

O conselheiro Josué Claudio de Souza Neto e a 
presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia Lins

Antônio Rosa Jr.

Virna Pereira, Edwin Schoreder Jr. e Norma Araújo

Os desembargadores César Bandiera e Graça 
Figueiredo

O conselheiro Julio Pinheiro

O conselheiro Edilson de Sousa Silva, 
presidente da Associação dos Membros 

dos Tribunais de Contas do Brasil-Atricon, 
fazendo seu speech

. A presidente do Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas, conselheira Yara 
Amazônia Lins foi a aniftriã de evento 
importante na Corte de Contas, na manhã 
de quarta-feira.

. Recebeu o presidente da Associação 
dos Membros dos Tribunais de Contas 
do Brasil –Atricon, conselheiro Edilson 
de Sousa Silva, que proferiu a palestra “A 
Importância da Transparência e Controle 
Social na Gestão Pública”, que foi bas-
tante aplaudida. Na mesma ocasião, foi 
entregue o “Colar do Mérito de Contas” à 
autoridades públicas e personalidades.

. Evento prestigiadíssimo. Aplausos!

 . Com apresentação especial dos bumbás Caprichoso 
e Garantido, 787 atletas – servidores do Poder Judiciá-
rio do País vão participar da abertura da 21ª Olimpíada 
Nacional do Judiciário Federal, no próximo sábado, no 
Clube do Trabalhador-Sesi.

. Será a primeira vez que os jogos acontecem na capi-
tal do Amazonas e a realização é da Associação Nacional 
dos Servidores do Judiciário (Anastra) em parceria com 
o Tribunal Regional do Trabalho da 11ª Região (AM/RR).

 . Atletas de todo o Brasil vão competir em 21 mo-
dalidades na capital amazonense. São 22 delegações 
compostas por servidores e magistrados da Justiça do 
Trabalho, Justiça Federal, Justiça Eleitoral e Ministério 
Público da União. A cerimônia de abertura terá o tradi-
cional desfile das delegações, juramento dos atletas e 
o acendimento da pira olímpica.  A abertura oficial será 
feita pelo presidente do TRT-11, desembargador Audali-
phal Hildebrando da Silva.

. A Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas está convidando para sessão espe-
cial nesta sexta-feira.

. O evento será para a entrega do Título de 
Cidadão do Amazonas ao desembargador 
Altair de Lemos Júnior, ouvidor do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio Grande do Sul.

. A sesão especial acontece às 12h no Plená-
rio Ruy Araújo.

. Evento de moda em Manaus nos próximos 
dias.

.  Começa nesta sexta-feira e segue até do-
mingo,  a edição 2024 do Amazonas Fashion, 
evento que reúne as principais tendências do 
momento.

.  Promovido pelo Amazonas Shopping, o 
evento deste ano propõe uma imersão nes-
se universo, a partir das essências da região, 
mostrando o potencial e criatividade  
do Norte.

. O Amazonas Fashion acontece na Praça 
de Eventos Rio Negro, no corredor central, 
com desfiles a partir das 19h e programações 
acontecendo antes e depois. A entrada é free.

Palestra e homenagens 
na Corte de Contas

 Olimpíada

Título

Amazonas Fashion

 

@fernandocoelhojr   
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Cooperativa de Consumo dos Taxistas Autônomos de 
Manaus, torna público que recebeu do IPAAM, a Outorga de 
Uso do Recurso Hídrico n.° 201/2024, que autoriza a Cap-
tação de água subterrânea por poço tubular, localizado na 
Av. Buriti, n° 1.569, Distrito Industrial, nas coordenadas ge-
ográficas: 03°07’4,24”S e 59°58’27,95”W, Manaus-AM, com 
validade de 05 Anos.

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, através da 
Comissão Permanente de Contratação, torna público 
aos interessados a realização do Pregão Eletrônico 
nº011/2024 – SRP, cujo objeto é o Registro de Preços 
para Eventual Aquisição de Refeições Prontas, 
tipo “marmitex”, para atender as necessidades da 
Prefeitura Municipal de Envira. 

Fundamento Legal: Lei nº 14.133/2021. 
Tipo: Menor Preço Por Item. 
Abertura: 09/09/2024 às 10:00h (Horário de Brasília). 
O Edital ficará disponível aos interessados a partir 

do dia 23/08/2024, na plataforma www.licitanet.com.br, 
no sítio eletrônico https://transparenciamunicipalaam.
org.br/p/envira, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas (PNCP), poderá ser solicitado pelo e-mail: 
cplenvira2023@outlook.com, ou poderá ser retirado na 
Comissão Permanente de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Envira, situada à Rua dos Imigrantes, 
s/n, Imóvel II, Bairro São Francisco, CEP 69.870-000, 
Envira/AM., em dias úteis e de expediente, no horário 
de 08h00min as 12h00min. 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 011/2024-SRP 

RAIMUNDO PAULINO TEIXEIRA DE FRANÇA 
Pregoeiro

Envira/AM, 22 de agosto de 2024.

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, através da 
Comissão Permanente de Contratação, torna público 
aos interessados a realização do Pregão Eletrônico 
nº012/2024 – SRP, cujo objeto é o Registro de Preços 
para Eventual Contratação de Pessoa Jurídica para 
Prestação de Serviços de Hotelaria, para atender as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Envira. 

Fundamento Legal: Lei nº 14.133/2021. 
Tipo: Menor Preço Por Item. 
Abertura: 09/09/2024 às 14:00h (Horário de Brasília). 
O Edital ficará disponível aos interessados a partir 

do dia 23/08/2024, na plataforma www.licitanet.com.br, 
no sítio eletrônico https://transparenciamunicipalaam.
org.br/p/envira, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas (PNCP), poderá ser solicitado pelo e-mail: 

cplenvira2023@outlook.com, ou poderá ser retirado 
na Comissão Permanente de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Envira, situada à Rua dos Imigrantes, 
s/n, Imóvel II, Bairro São Francisco, CEP 69.870-000, 
Envira/AM., em dias úteis e de expediente, no horário 
de 08h00min as 12h00min. 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 012/2024-SRP 

RAIMUNDO PAULINO TEIXEIRA DE FRANÇA 
Pregoeiro

Envira/AM, 22 de agosto de 2024.


